

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50 ..

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES MADERA, 8 Apartado de Correos 981 Director-Gerente ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

POR TIERRAS DE ARAGON AVANZAN NUESTROS SOLDADOS

En el frente del Este han sido ocupados los pueblos de Mediana y Puebla de Albortón, y en el de Teruel, los de Azor, San Roque, Hoyaquemada y Alto de Casillas

Al norte de Zaragoza, parte del pueblo de Zuera está en poder del Ejército republicano.--Van hechos al enemigo dos mil prisioneros y capturado mucho material y armamento

En la Moncloa ha sido volada por nuestros dinamiteros la Casa del Guarda, y en el sector de Guadalajara el enemigo ataca y es rechazado

LOS SUPREMOS INTERESES DE LA DEMOCRACIA

Contacto diplomático entre Inglaterra y los Estados Unidos de América

Si otros motivos no fortaleciesen la opinión de que el eje de la política internacional ha de buscarse en el egoísmo de los intereses, la experiencia dolorosa de un año de orfandad del pueblo español ante la invasión del fascismo lo comprobaría. Todas las invocaciones al derecho humano, a las esencias democráticas, a los principios de justicia social, a la independencia de los pueblos, y todas las alegaciones contra los que sistemáticamente han vulnerado la base inmovible de la convivencia de los pueblos y de los progresos de la civilización, se estrellaron en inalterable frialdad, cuando no en la complicidad y la burla. Toda esa corriente sentimental no tuvo la eficacia de unos cuantos piratas, entregados en las soledades del mar a hundir barcos, pereciendo tripulaciones y ocasionando enormes pérdidas de carácter material. Y cuando esto ocurre a Inglaterra, el mundo oficial inglés y el comercio y el capital británico se alarman, y el Gobierno de aquel país se cree en el caso de adoptar resoluciones en defensa propia.

No vamos a examinar las que se indican ni a analizar su virtud frente a la intención y la tenacidad de los piratas. La preocupación que se les comience a iniciar cada más honda, no sólo con vistas a lo que el mes próximo haya de suceder en Ginebra, si algo ocurre; ni a los efectos de las resoluciones energéticas de represión tan decantadas, si llegan a pleno desenvolvimiento. La preocupación internacional acaso tenga su objetivo profundo en las conversaciones entre Chamberlain, Eden y Halifax—que han interrumpido la vacación del primer ministro inglés—, y en algo que ocurre coincidente con esas conversaciones.

Según los que presumen de enterados en los medios diplomáticos, en ellas se examina gravemente la piratería del fascismo contra los barcos ingleses, agredidos ya en más de una docena en poco tiempo, y la actitud que conviene al interés de la Gran Bretaña; pero no faltan suspicacias que crean estas conversaciones relacionadas con algo más que el peligro en que se halla el tráfico por los mares y los actos contra las comunicaciones por rutas de libre navegación entre la metrópoli y las colonias. Ese algo más lo relacionan con el contacto diplomático entre Inglaterra y los Estados Unidos de América, que parece comienza a establecerse, y cuyo impulso primordiar arranca de las consecuencias que podrían derivarse de la guerra en España y de la necesidad de salir al paso de esas consecuencias. En el fondo de la pregunta actual late el imperativo de atajar rápidamente la acción imperialista, que, en forma de fascismo, perturba al mundo y amenaza seriamente el equilibrio de la paz universal.

Si tales suspicacias tuviesen consistencia de certidumbre, la política internacional entraría en una fase de claridad, que permitiría examinar la incógnita de la guerra en España con probabilidades de acierto en un pronóstico que ahora nadie cree posible emitir sin temor a equivocarse, y los espíritus pacifistas y amantes de la realización del derecho y de los destinos de la democracia mundial encontrarían un camino de esperanza.

Nosotros somos demasiado modestos para disponer de aquellos medios precisos a sondear los propósitos de las grandes potencias liberales y señalar cómo tales propósitos hayan de desenvolverse, si se cree llegado el caso; pero intuitivamente abrigamos el convencimiento de que lo que no se logró con apelaciones de orden sentimental, beneficiosas para un pueblo vilmente atropellado y entregado a la solitaria defensa heroica de su dignidad, bien pudiera tener realidad por virtud del desenfreno de quienes quieren sobreponer la fuerza bruta a los eternos principios del derecho de gentes. De todos modos, nos parece que el momento internacional adquiere para España un interés supremo.

LA PIRATERIA FASCISTA

El cargo inglés "Bonfort", bombardeado en el Mediterráneo

Atenas, 27.—El cargo "Bonfort", con bandera inglesa, ha llegado al puerto del Pireo, procedente de Barcelona. El capitán del barco manifestó que a unas 25 millas de Barcelona fué agredido por un avión, que le lanzó cinco bombas, que estallaron cerca del barco. El Gobierno turco no consiente la presencia de submarinos en el mar de Mármara. Ankara, 27.—El ministro de Ne-

gocios turcos ha entregado una nota a los representantes diplomáticos participando que el Gobierno turco detendrá cualquier submarino extranjero que se encuentre en el mar de Mármara; caso de que hiciera resistencia, se procedería por la fuerza, y se llevaría, incluso, a su destrucción. Estas medidas se deben a las agresiones de que han sido objeto, en aguas turcas, algunos barcos españoles, y ante el hecho de haber sido vistos submarinos extranjeros sospechosos en aguas territoriales turcas.

El Foreign Office declara que los ataques nocturnos de la marina fasciosa infringen el Derecho internacional

Londres, 27.—El Foreign Office ha hecho una declaración relativa a la situación de los barcos mercantes ingleses en aguas españolas. Recuerda que como en un mensaje de los rebeldes de 19 de Agosto encerraba la posibilidad de que atacaran durante la noche, el Gobierno inglés hizo saber a los factosos que tales agresiones constituirían una infracción total de las reglas del Derecho internacional, y que si se produjesen daños a barcos mercantes ingleses, el Gobierno de la Gran Bretaña consideraría el caso como de extrema gravedad.

En espera de una contestación, y como precaución, el Gobierno inglés envió el día 21 una circular a los armadores, avisándoles que los barcos que fuesen a puertos gubernamentales no debían aproximarse ni zarpar de ellos durante la noche, debiendo izar la bandera inglesa al navegar en aguas españolas.

ORIENTACIONES CULTURALES EN LA U. R. S. S.

La Exposición permanente de obras infantiles de Moscú

Será ejemplo de la atención soviética por la educación y el nivel de la instrucción escolar

Moscú, 27.—Se ultima en Moscú una Exposición permanente de obras de arte hechas por niños. Más de cinco mil obras han sido enviadas para ser expuestas: dibujos, esculturas, herbarios, modelos de construcciones de máquinas, barcos dirigidos por radio, locomotoras eléctricas, etc. Todos confeccionados por jóvenes escolares.

El aviador Darnentrias fallece al probar un nuevo aparato

Versalles, 27.—Cuando estaba haciendo ensayos el aviador Darnentrias con un aparato denominado "elitroplano", en Teussus le Noble, por causas que se ignoran cayó a tierra el aparato, destruyéndose y quedando muerto en el acto el aviador.

El jefe de la familia Rotschild, fallece en Londres

Londres, 27.—Ha fallecido lord Rotschild a los sesenta y nueve años. Era jefe de la rama inglesa de la célebre familia de banqueros.

ROMANCES DE "LA LIBERTAD"

La enfermera

Cuidad del herido. Por nuestro decoro su sangre ha vertido.

Monjas laicas. Blanco traje. Hábito sin tocas negras. Una nube de blancuras junto al horror de la guerra. El resultado es el mismo: mujeres para las penas. Aquella grácil muchacha bachilleril, la triguera, voz de cristal en el verso, es ahora una enfermera. Antes, el montón de libros; hoy, el armario de vendas.

Cuidad del herido. Por nuestro decoro su sangre ha vertido.

Ha sido rudo el encuentro. Las ambulancias despliegan su actividad incansable. Los hospitales se llenan. Un herido gime y clama: «Me quedaré sin la pierna. Una de blanco vestida, hábito sin tocas negras, le replica cariñosa: «¿Qué dices? ¡Vaya una idea! No quedarás mutilado; ¡palabra de tu enfermera!»

Cuidad del herido. Por nuestro decoro su sangre ha vertido.

Las del cuerpo, las del alma; para las llagas sangrientas, como palomas torcaces, las manos blancas vuelan. Las caricias de esas manos de lirio, ¡qué placenteras! Un momento de reposo. El herido de la pierna, casi curado, sonríe; le pregunta a su enfermera: «¿Te parece bien que hablémos de nuestras cosas, Elena?»

Cuidad del herido. Por nuestro decoro su sangre ha vertido.

A. MONTORO

EN LAS ANTILLAS BRITANICAS

Fugitivos de las Bahamas llegan a Cuba

Dando cuenta del desorden que reina en la posesión inglesa La Habana, 27.—Las autoridades de Cayo Mambi (provincia de

Oriente), dan cuenta de que ha llegado una motora con 14 ingleses y americanos procedentes de la Gran Inaua. Manifestaron que habían huido de la isla a consecuencia del gran desorden que allí reina, agregando que pretendían haber ido a la isla de Nassau para prevenir al gobernador; mas a causa de una avería en la embarcación se vieron obligados a fondear en Cayo Mambi.

Los que preparan la guerra La población de Berlín será provista de caretas antiguas

Berlín, 27.—El día 1 de Septiembre empezará la venta y distribución a la población civil de caretas antiguas a precios populares.

TRAIDOR A TODOS

Entre los espías facciosos que serán expulsados de Francia figura el ex rey Alfonso

Oslo, 27.—El periódico "Dagbladet" dice que se espera en Suiza la expulsión del ex rey Alfonso, por haberse probado por la Policía francesa su participación en una organización de espionaje. Se ha descubierto que no sólo espía a los españoles, sino las obras de defensa francesas. La participación del ex rey se ha descubierto después de varias pesquisas en el chafel Grande Fragate, de Biarritz, donde tenían establecido el cuartel general los espías de Franco. Se ha encontrado abundante correspondencia entre el ex rey y Franco, y se ha descubierto que tenía filiales la organización en Niza, Toulouse y Ceite.

Se tienen los nombres de 77 espías de Franco; disponían de tres emisoras clandestinas, una de ellas instalada en un barco en Marsella, que salía todas las noches del puerto y desde el límite de las aguas territoriales comunicaba la posición de los barcos gubernamentales a las islas Baleares.

Han sido expulsados de Francia nueve agentes de Franco, y parece que en la lista figura el representante en Francia del ex rey Alfonso, ex conde de los Andes.

INFORMES OFICIALES

Se mejoran nuestras posiciones en el sector de Quijorna.--Es volada una mina en la Moncloa por nuestros dinamiteros.-- Siguen las sublevaciones en el campo faccioso.--Resiste nuestro Ejército en el Norte.--En el frente del Este continúa nuestro avance

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional, radiado a las doce de la noche: «EJERCITO DE TIERRA: CENTRO.—En los frentes de Guadalajara, sector de Júcar, dos escuadras de caballería enemiga, apoyadas por fuerzas de infantería, atacaron las posiciones del Monte Trapero, avanzando la línea enemiga hasta la cota 1.042, vértice de El Parral, vértice del Monte Trapero y la planicie del mismo. La artillería enemiga apoyó el ataque, haciendo fuego por espacio de tres horas. Algunas posiciones fueron atacadas por vanguardia y retaguardia, y al iniciarse el ataque el enemigo conminó a nuestros soldados para que entregasen su armamento. Estos, con bombas de mano y fuego de fusil, consiguieron abrirse paso y ocupar los lugares marcados por el mando.

El enemigo voló una mina en la Ciudad Universitaria, que derrumbó el pabellón avanzado del ala derecha del edificio de Odontología. En el sector de Quijorna se ha ocupado una trincheira enemiga en las proximidades de Perales de Milla, mejorándose también algunas otras posiciones.

En la madrugada última, y previa la voladura de una mina bajo la Casa del Guarda del Parque del Oeste, nuestras tropas, con efectivos de un batallón, asaltaron las posiciones enemigas, causando muchas bajas. Se replegaron a su base de partida, trayendo dieciséis prisioneros, dos ametralladoras, un fusil ametrallador, un mortero del 60 y varios fusiles. Se han presentado en nuestras filas siete evadidos.

SUR.—Durante la noche pasada ha habido sublevaciones en las filas fascistas de Lopera. Desde nuestras posiciones se oyeron perfectamente gritos de «¡Viva la República y el Ejército rojo!», que fueron acallados por fuego de ametralladora.

En la posición Sepulturilla, al sur de Granada, a las veintidós horas de ayer, hubo fuego de fusilería, ametralladora y bombas de mano durante tres cuartos de hora.

A las diez cuarenta y cinco comunican de Aguasbiancas, en la posición de La Granja, entre Padul y Campos de Armilla, que se oía fuego de fusilería y explosiones en la zona facciosa. A las once cuarenta y cinco, entre Orjiva y Pitres, se ha prohibido fuerte cañoneo y se ha visto a la aviación enemiga volar sobre Granada. La artillería rebelde cañoneó esta ciudad.

SUR DEL TAJÓ.—Por el sector del sur de Toledo se castigó duramente al enemigo con fuego de artillería e infantería. La operación iniciada por nuestras tropas se dió por terminada a causa de un incendio promovido por el enemigo, incendio que se corrió a nuestro frente.

Tirroteo en las posiciones de Pueblanueva, San Martín de Montalbán y Población. Las baterías enemigas cañonearon el partido de Medellín, el Vado del Martel y Don Benito. En Argallanes, Sierra Pedregosa, Sierra Lázaro y Sierra de Avila los rebeldes combatieron entre sí, llegando a utilizar morteros y bombas de mano. También se oyó durante más de una hora y media fuego de fusilería y ametralladora en Talavera.

NORTE.—El enemigo continúa atacando en dirección de San Vicente de la Barquera, habiendo ocupado Cabezón de la Sal. Posteriormente ha atacado en el sector de Casal, fuertemente apoyado por la aviación, oponiéndoles nuestras tropas, en reñidos combates, enérgica resistencia, aunque a última hora tuvieron que replegarse.

«ESTE.—En las primeras horas del día, en el frente del Ejército del Este fuerzas del duodécimo Cuerpo de Ejército han ocupado Puebla de Albortón y las posiciones y trincheras enemigas de este sector, apoderándose de las organizaciones defensivas y capturándose prisioneros, armamento y material. En relación con este ataque fueron volados 300 metros de ferrocarril, a la altura de Fuentedetodos. Otra de las columnas de ataque ocupó, también en la mañana de hoy, el pueblo de Mediana y las posiciones al oeste del mismo, en la margen izquierda del río Ginel.

En el resto del frente se ha combatido con intensidad, especialmente en el sector de Zuera. Parte de este pueblo, así como el caserío de la estación, se hallan en nuestro poder. El enemigo ha sido rechazado en varios contraataques en diversos lugares del frente. Las bajas enemigas son cuantiosas. Continúan pasándose a nuestras filas

LA NO INTERVENCION

Otro plazo de cinco días para dilatar más la resolución

LOS GOBIERNOS DEBERAN FORMULAR OBSERVACIONES AL INFORME DEL PRESIDENTE EN EL PLAZO DE QUINCE DIAS

Londres, 27.—El Subcomité de no intervención se reunió, a las once de la mañana, terminando la reunión poco antes de mediodía. Decidió devolver a los Gobiernos firmantes del Acuerdo el informe del presidente de la oficina de no intervención, invitándoles a dar a conocer sus observaciones en el plazo de quince días.

HASTA AHORA, SOLO FRANCIA HA PAGADO LOS GASTOS DEL COMITE DE NO INTERVENCION

Londres, 27.—Parece que en la reunión del Subcomité se ha tratado de los gastos de la no intervención. Hasta ahora, sólo Francia ha cumplido sus obligaciones financieras.

mucho evadidos. Han sido voladas en diversos puntos comunicacio-

nes al norte de Zuera. Hoy han sido evacuados a la provincia de Lérida 1.200 prisioneros...

El general Miaja y los periodistas

Recibió anoche, a las nueve, el laureado general Miaja a los periodistas que hacen la información en su cuartel general.

Guarda, causándose al enemigo gran número de muertos. Las tropas—añadió—hicieron 19 prisioneros...

La lucha en el Norte

SE DISUELVE LA JUNTA DELEGADA DEL NORTE DE ESPAÑA. Gijón, 27.—Se ha reunido la Junta delegada del Norte de España...

ña, acordando, en vista de la constitución del Consejo soberano de Asturias y León, disolverse, por estimarlo procedente.

PARA LA SOCIEDAD DE NACIONES

Informes oficiales de la intervención de los italianos en la guerra española

Las hajas sufridas por el ejército de Mussolini en Santander. Roma, 27.—Se ha comunicado oficialmente las pérdidas su-

fridas por las fuerzas italianas desde el 14 al 23 de Agosto en los combates de Santander son: 16 oficiales muertos y 64 heridos...

ACLARACION INTERESANTE

Las alhajas y objetos de piedras y metales preciosos que quedarán exceptuadas del depósito obligatorio

Opportunamente publicamos el importante decreto de Hacienda, fecha 8 de Agosto, sobre la prohibición de exportar alhajas...

al servicio de mesa o a otros usos domésticos, tales como vasos, copas, platos, tazas, bandejas...

Se amplía la facultad de aceptar los depósitos de la indicada naturaleza a las Cajas generales de Ahorro y Montes de Piedad...

Después del 8 de Septiembre queda prohibida la tenencia de joyas, perlas, piedras y metales preciosos...

Tasmania va a nacionalizar los servicios médicos

Hobart Town (Australia), 27.—Tasmania ha dado el primer paso hacia la nacionalización de la medicina.

Para nadie será un secreto los esfuerzos realizados por este Comité de Enlace de Artes Gráficas para conseguir lo que más arri-

EL PROBLEMA DEL PAPEL

El Comité de Enlace de Artes Gráficas se dirige al jefe del Gobierno

Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros. Excelentísimo señor: El Comité de Enlace de Artes Gráficas, constituido a raíz del movimiento fascista...

ba se expone; pero por si esto fuera posible, apelamos al testimonio del pueblo madrileño, que día tras día ha visto cómo en medio de las dificultades y sacrificios...

Creo un deber poner en conocimiento de S. E. la situación actual de nuestra industria gráfica con motivo de las dificultades surgidas con la fabricación del papel...

Segunda. Durante su brevísimas actuación, nuestro compañero mantuvo el criterio, sustentado por este Sindicato, de atender preferentemente al suministro de papel para la Prensa diaria...

Ante estos hechos, este Comité de Enlace de Artes Gráficas, que en los momentos más difíciles de Madrid organizó la producción y distribución del papel...

Consecuente con este criterio, nuestro compañero cursó, con fecha 12 del actual, el correspondiente telegrama oponiéndose a que el papel fabricado en Madrid se destinara a cuatro toneladas...

No dudando seremos atendidos en nuestra justa demanda, y siempre dispuestos a acatar lo que nuestro Gobierno decida...

Por todo lo anterior, a este Sindicato Nacional de la Arquitectura e Ingeniería (U. G. T.) le interesa hacer constar que estas declaraciones las hace públicas sin ánimo alguno de polémica...

Es justicia que pedimos. Viva S. E. muchos años para bien de la República.

Madrid, 27 de Agosto de 1937. (A continuación figuran las firmas y sellos de los componentes de este Comité de Enlace de Artes Gráficas, que se indican más arriba).

Informe de la actuación del Comité de Enlace de Artes Gráficas de Madrid desde el día 18 de Julio de 1936 al 20 de Agosto de 1937

Por el Comité de Enlace de Artes Gráficas, el presidente, Alejandro Millán (rubricado); el secretario, Cándido Baza (rubricado).

Al surgir la rebelión militar, una de las principales preocupaciones de este Comité de Enlace fue la de organizar la producción del papel de Madrid para que en ningún momento quedase nuestra ciudad sin el periódico...

Madrid, 25 de Agosto de 1937.— Por el Comité de Enlace de Artes Gráficas, el presidente, Alejandro Millán (rubricado); el secretario, Cándido Baza (rubricado).

A pesar de nuestros deseos, las fábricas de papel de Madrid, todavía en poder de las Empresas, no funcionaban, por lo que solicitamos del ministerio de Industria procediese a su incautación.

Madrid, 27 de Agosto de 1937.— Esta mañana, procedentes de Euzkadi, han llegado a Barcelona 1.500 refugiados, que inmediatamente han salido para diversos pueblos catalanes con objeto de ser alojados.

Los establecimientos comerciales deberán depositar en los bancos o de ahorro todos cuantos objetos de sus existencias se encuentren comprendidos en el párrafo que antecede...

Barcelona, 27.—Esta mañana, procedentes de Euzkadi, han llegado a Barcelona 1.500 refugiados, que inmediatamente han salido para diversos pueblos catalanes con objeto de ser alojados.

Desde dicha fecha hasta el presente estas dos fábricas han dado diariamente la cantidad de papel necesaria no sólo para el consumo de la Prensa diaria...

Un falso guardia, detenido. Anoche, y a consecuencia de una alarma registrada ante posible bombardeo, fué detenido por varios agentes de la Policía paratenientes al distrito de Atrazanas...

de Enlace de Artes Gráficas. Madrid. U. G. T. Secretaría.

Una nota del Sindicato nacional de la Arquitectura e Ingeniería (U. G. T.)

Habiendo sido hecho público por el Comité de Enlace de Artes Gráficas el escrito que dirige al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros...

Segunda. Durante su brevísimas actuación, nuestro compañero mantuvo el criterio, sustentado por este Sindicato...

Consecuente con este criterio, nuestro compañero cursó, con fecha 12 del actual, el correspondiente telegrama oponiéndose a que el papel fabricado en Madrid se destinara a cuatro toneladas...

Por todo lo anterior, a este Sindicato Nacional de la Arquitectura e Ingeniería (U. G. T.) le interesa hacer constar que estas declaraciones las hace públicas sin ánimo alguno de polémica...

Madrid, 27 de Agosto de 1937.

Vacaciones del ministro norteamericano Welles. Nueva York, 27.—El secretario de Estado, Sr. Welles, en unión de su familia, ha embarcado a bordo del «Queen Mary» para Europa...

Madrid, 27 de Agosto de 1937.— Esta mañana, procedentes de Euzkadi, han llegado a Barcelona 1.500 refugiados, que inmediatamente han salido para diversos pueblos catalanes con objeto de ser alojados.

INFORMES DE CATALUÑA

Han llegado a Barcelona las primeras expediciones de refugiados vascos

Barcelona, 27.—Esta mañana, procedentes de Euzkadi, han llegado a Barcelona 1.500 refugiados, que inmediatamente han salido para diversos pueblos catalanes con objeto de ser alojados.

Circular acerca del estado de las Iglesias en Cataluña

Cumpliendo órdenes dictadas por el presidente de la Audiencia, los jueces de primera instancia han trasladado a los respectivos jueces municipales una circular para que expresen el estado de las Iglesias y capillas que radican en sus demarcaciones...

Detenidos por intentar pasar la frontera

Por intentar pasar la frontera sin la debida documentación han sido detenidos y trasladados a la Jefatura de Policía cinco individuos de Rivas de Fresnet y 18 de Puigcerdá.

Riñen por cuestión de trabajo

En un taller se originó por cuestiones de trabajo una discusión entre el director del Consejo de Empresa, Manuel Garrido López, y el obrero José Timón López.

Detención de tres ladrones

La Policía ha procedido a la detención de tres individuos empleados en una importante casa de esta ciudad que se dedicaban a la sustracción de géneros...

El acaparamiento de moneda

En un registro verificado por la policía en una casa de la calle de Cortes, se encontraron 21.050 pesetas en plata y un revolver...

LA OPINION EXTERIOR

La Prensa extranjera coincide en que, a pesar de todo, triunfará el Gobierno legítimo español

Habla «L'Œuvre», de París. París, 27.—«L'Œuvre», a propósito de los comentarios de la Prensa italiana sobre las operaciones de Santander...

Franco encuentra muchas dificultades. Queipo de Llano lleva en Andalucía un juego cada día más personal y los centenares de millones de marcos que debe la España rebelde a Alemania...

«Se espera una ofensiva inmediata de las tropas franquistas e italianas, con la intención de obtener antes del invierno un resultado definitivo.

A pesar de los accidentes debidos a la funesta política de no intervención, el pueblo español ganará la guerra.

Los expertos militares opinan que para llegar a un resultado definitivo se necesitan a Franco 150 ó 200.000 hombres.

«El pueblo español—termina diciendo el periódico—tiene la misma voluntad que los pueblos en el año 17 para ganar la última batalla, y esa voluntad será la que hará ganar la guerra y obtener la verdadera paz.»

RUSIA Y JAPON

¿Se prepara un nuevo acto de violencia contra el Consulado general de la U. R. S. S.?

Moscú, 27.—Comunican de Shanghai que ayer el Consulado general del Japón en esa población nuevamente comunicó al cónsul general de la U. R. S. S. que en el local de dicho Consulado se observaban por la noche algunas luces que, al parecer, servirían de señales a las tropas chinas...

Al mismo tiempo se hizo constar que absolutamente nadie quedaba en el local del Consulado y que la responsabilidad de los actos cometidos por los provocadores...

Hay que hacer destacar que tanto las autoridades japonesas militares como el Consulado japonés saben perfectamente que ni los colaboradores ni el personal al servicio del Consulado general de la U. R. S. S. quedan en el local...

El Consulado general de la U. R. S. S., el día 16 del actual, hizo constar su protesta por un hecho análogo, declarando que como el Consulado se halla en zona controlada por las tropas japonesas...

El Consulado soviético ha rechazado una vez más la pretendida idea de las señales luminosas y confirmado su declaración anterior. Todo esto demuestra que determinados elementos continúan propagando esas burdas invenciones dirigidas contra el Consulado general soviético en Shanghai...

Comité nacional de Ferrocarriles Circular núm. 51

Habiendo llegado a ser de consideración el número de ferroviarios que tienen solicitada y concedida excedencia o licencia sin sueldo para pasar a trabajar en industrias de guerra u organismos ministeriales...

miltares, la libreta del Económico y cuantos salvoconductos, autorizaciones y certificados obren en poder del interesado...

En su vista, este Comité nacional, a propuesta de la Sección Social, acordó en su reunión plenaria de 13 del actual:

Primeramente. Las excedencias que se soliciten para entrar a formar parte del Ejército se concederán inmediatamente y sin pérdida de derecho alguno...

Segundo. Las excedencias con motivo de destinos en los Cuerpos armados, Policía o en organismos de dirección y administración del país...

Quinto. Quedan autorizados los Servicios centrales y las Delegaciones de este Comité nacional para conceder licencias sin sueldo por el plazo máximo de un mes e improrrogables...

Termino. Cuando se trate de excedencias para cubrir cargos a los que puedan optar todos los ciudadanos que reúnan las condiciones exigidas...

Sexto. Cuantas licencias de dos, tres o más meses se han concedido hasta la fecha, así como las excedencias por tiempo limitado, bien hayan sido autorizadas por este Comité nacional...

Cuando sea solicitada por el interesado cumpliendo orden emanada directamente de aquellos Cuerpos u organismos...

Séptimo. Estas excedencias y licencias, que habrá de conceder el Comité nacional precisamente, con la excepción del caso quinto, están supeditadas todas a la condición previa de que las necesidades del servicio permitan su concesión.

Valencia, 14 de Agosto de 1937. El presidente, Redondo.

Valencia, 14 de Agosto de 1937. El presidente, Redondo.

LA GUERRA EN ORIENTE

Los chinos rechazan a los japoneses en Lo Tien y les derriban dos aviones en Nankin

Los japoneses son rechazados en Lo Tien
Shanghai, 27.—Numerosas tropas chinas bien atrincheradas dificultan la proyectada reunión de las tropas japonesas desembarcadas en las orillas del Yang Tse con las que se encuentran al este del río. Los chinos han rechazado a los japoneses en Lo Tien y les empujan hacia el Yang Tse, Sung está completamente ocupado por las fuerzas chinas.

Comentarios de la Prensa Inglesa sobre el atentado contra el embajador en China
Londres, 27.—La Prensa inglesa, en sus comentarios, se esfuerza en contener su indignación por el atentado contra el embajador inglés en China. Los periódicos exponen, sin embargo, la gravedad del incidente.

NOTA DE LA DIRECCION GENERAL

Rápida estructuración del Grupo civil del Cuerpo de Seguridad

Valencia, 27.—En la Dirección general de Seguridad entregaron esta mañana a los periodistas la siguiente nota:
«Ya están en la «Gaceta» las primeras ordenes para ir rápidamente a la estructuración del Grupo civil del Cuerpo de Seguridad. Todas ellas sobre la base de lo que ya se ha dicho repetidas veces. A saber: selección de los más competentes y entusiastas ciudadanos que como funcionarios estén dispuestos a servir al Estado republicano con la plena autoridad moral que da un Cuerpo perfectamente encajado. Por cierto que, según rumores, estos proyectos han motivado ciertos recelos y manifestaciones de disconformidad por parte de quienes deben tener un concepto un tanto deprimente de estas instituciones republicanas. Yo no quiero dar crédito a estos rumores. Ello diría muy poco en favor de quienes los han promovido, a los que supongo con la suficiente ilustración para darse cuenta de estas iniciativas. No se

trata de exigir capacidad ni competencia de académicos; pero tampoco podemos poner las necesidades de un Cuerpo como el que queremos crear al nivel de los hombres que, por desgracia, no conozcan ni las primeras letras. Tengan todos por seguro que los individuos con afán de aprender tendrán amplio camino para abrirse paso en el Cuerpo de Investigación y Vigilancia, que ha de ser Cuerpo de hombres selectos, de ciudadanos competentes, dignificados moral y materialmente, y en cuya formación estoy poniendo todo mi empeño. Lo que sí sé es que en mi paso por esta Dirección, muy modestamente quiero dejar el recuerdo traducido en hechos de independencia a los funcionarios de lo precario en que viven, faltos del estímulo moral y de la suficiente remuneración que les permita vivir. Mi ideal es funcionarios competentes y bien pagados, y esta obra es criterio de Gobierno, aunque algún incompetente llegue a no interpretarlo de la misma manera.»

La evacuación de las embarazadas y sus hijos

A pesar de haber señalado en anteriores notas que la evacuación de las embarazadas a refugios y albergues maternales, organizados por la O. C. E. A. R., se hacían sobre la base de no separar a aquéllas de sus hijos menores de catorce años, ha llegado a conocimiento de la Jefatura de los Servicios de Evacuación y Asistencia a Embarazadas el rumor de que muchas madres que se encuentran en tal estado no acuden a inscribirse en estas oficinas de evacuación, porque se les había manifestado que iban a ser separadas de sus hijos para llevarlos a lugares distintos de aquéllos a los que se trasladaba a las embarazadas.

La concesión del plus de guerra a los ferroviarios

Manifiesto del Comité ejecutivo de la novena Zona
Barcelona, 27.—El Comité ejecutivo de la novena Zona del Sindicato Nacional Ferroviario (U. G. T.), sobre la concesión del llamado plus de guerra a los ferroviarios de Cataluña, dice en un manifiesto:
«Hasta nosotros llegan noticias de que por elementos irresponsables y con aviesas intenciones de desmoralizar a las masas ferroviarias conscientes, se dice que esta novena Zona, de una manera sistemática, se opone a la concesión de dicho plus, y como esto es a todas luces falso, hemos de salir al paso de dicha falacia manifestando que ningún responsable de nuestra organización se opuso jamás al abono de dicho plus; lo que esta novena Zona ha sostenido y sigue sosteniendo es que no puede haber en la España leal ferroviarios de primera y de segunda clase, pues si las redes ferroviarias de la nación se han unificado bajo la dirección del Comité nacional, y desde este momento todos los agentes, sin distinción de redes, tenemos los mismos deberes, no existe razón ninguna para que los ferroviarios que residen en Cataluña tengan un trato de favor distinto a los del resto de la España leal, máxime si se tiene en cuenta que nuestros hermanos de clase y profesión de Asturias y Santander luchan en los frentes de sus respectivas regiones, comiendo mal y cobrando cuando pueden, y que los ferroviarios madrileños, que indiscutiblemente también tienen derecho a los fondos de las cajas unificadas de las redes españolas, no sólo no reciben el plus, sino que cuando se les envía fondos recogidos en festivales en su beneficio, los devuelven, aumentados con suscripciones propias y con destino a sus camaradas del «Metro», sometidos al pacto del hambre por los enemigos de la libertad de sindicación, y si por parte de camaradas responsables de otro organismo favorecido se ha creído que los fondos de cualquier caja ferroviaria de Cataluña están a la exclusiva disposición de los ferroviarios catalanes, en esto no podemos estar de acuerdo,

pues entendemos que el esfuerzo de los trabajadores y el producto del mismo, de los que se nutren las cajas ferroviarias, desde el momento que se han unificado, deben ser para todos los ferroviarios en general.»

ACCION SOCIAL
INAUGURACION DE ESCUELAS

Se ha celebrado la inauguración de unas escuelas, organizadas por el Comité de Sección de la barriada, y a las que prestó su entusiasta apoyo la Tenencia de Alcaldía del distrito de Palacio, consciente de la importante misión social que supone la recogida de niños que a todas horas pululan por las calles de Madrid, sin tener en cuenta el inmenso peligro que corren, peligro que si no desaparece por completo, se reduce casi al mínimo, teniendo en cuenta, además, que la finca de referencia está dotada de un magnífico sótano, que dicho Comité de Sección, siempre con el apoyo de la Tenencia de Alcaldía, asesorada por la técnica municipal, ha puesto en las mejores condiciones posibles para servir de refugio en momento dado.

Un acto dedicado a las madres

Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, se celebrará el acto de educación maternal, que el Centro de Educación Popular Sanitaria dedica a las madres madrileñas, en el anfiteatro de la Facultad de Medicina.

Inauguración del Círculo Socialista de las Cuarenta Fanegas

Mañana domingo se celebrará la inauguración del Círculo Socialista de las Cuarenta Fanegas con un acto en el que hablarán: José Gonzalo Apeña, por la Unión de Grupos Sindicales Socialistas; Libertad Gómez, por las Mujeres Antifascistas; Gregorio Almeida, por la Agrupación Socialista de Chamartín, y un camarada, por la Ejecutiva del Partido Socialista.

La Junta del Tesoro Artístico es el único organismo oficial para la incautación de obras de arte

En la Prensa del día 24 vemos una nota oportunitísima bajo el título «Casas incautadas o abandonadas», en la que se trata de atajar el abuso de los desaprensivos y maleantes, ya profesionales, ya improvisados, que toman indebidamente el nombre de entidades sindicales para apoderarse de lo que no les corresponde.

AVENIDA
Lunes 30, estreno
EL CRIMEN DE LA RADIO
EMOCION INTRIGA INTERES

CAPITOL
¡POR FIN!
El lunes próximo ¡ASI VENCEREMOS!
Un film español antifascista de actualidad

plemento: hacer saber a los lectores de los objetos y muebles a que se refiere esa nota son aquellos que constituyen exclusivamente riqueza material y no riqueza artística. Si de obras de arte se trata, sea de la clase que quiera—muebles, objetos, tapices, cuadros, libros—, hay un organismo oficial, único que tiene atribuciones plenas para la incautación de esta clase de bienes: la Junta de Incautación, Protección y Salvamento del Tesoro Artístico, con domicilio en la calle de Serrano, Museo Arqueológico.

Esta Junta realiza y ha realizado obra enorme, que hemos de ir dando a conocer en días sucesivos. Ha recogido hasta la fecha un verdadero tesoro nacional, que hoy conserva protegido, filiado, catalogado, y sigue su labor de salvamento recogiendo cuantas obras de arte se hallan en peligro, a veces auxiliada eficazmente por entidades políticas y por particulares que a ella entregan sus obras, y siempre procediendo por cuenta propia y procurando acudir donde algún valor artístico se halla en peligro de pérdida, destrucción o deterioro. A ella, pues, deben acatamiento, por ley y por bien del arte, cuantos puedan facilitar su tarea.

Donativos para gastos de guerra

Comité de Incautación (control obrero) de La Castellana (U. G. T.), García Paredes, 13, 640 pesetas; Sociedad de Obreros Sopladores de Vidrio, 157,30; Juan Fuentes Gómez, 50; López, Fuencarral, número 70, 25; Sindicato Provincial de Enseñanza Industrial, 632,10.

Se piden aclaraciones al bando del gobernador sobre Fincas Urbanas

El Comité central de Comités de Vecinos se ha dirigido al gobernador civil y a la Junta de Incautación de Fincas Urbanas solicitando se aclare lo siguiente:

TAJERES DE LA LIBERTAD
Teléfono número 27152
BANCO HISPANO AMERICANO
Capital autorizado 200.000.000 Ptas.
Capital desembolsado 100.000.000 Ptas.
Reservas 70.500.000 Ptas.

El cobro de las fincas por los organismos legítimos, tiene carácter retrospectivo, o sólo se efectúa a partir de la fecha de la publicación del bando?
Los vecinos de Madrid que se hallan instalados legalmente en casas de elevada renta por haber sido destruidas sus modestas viviendas, tienen que pagar forzadamente esa cantidad fabulosa, imposible para ellos, o gozan de algunos beneficios lógicos que les autoricen a pagar una cantidad equivalente a la que pagaban en sus hogares destruidos?

La evacuación de Madrid

Se desea conocer el paradero de...
Se ruega que quien conozca noticias de Asunción Sedano López, que últimamente residía en Cabanes (Castellón de la Plana), lo comunique a la Delegación de Evacuación.

Convocatorias y avisos

Círculo Socialista del Este.—La Comisión depuradora, nombrada en la asamblea del día 13 de este mes, se pone a disposición de todos los afiliados a fin de cumplir la labor encomendada por la junta general.

Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro y de la Previsión (U. G. T.).—Los días 31 del corriente y 1 y 2 de Septiembre, de once de la mañana a dos de la tarde y de cuatro y media a ocho de la noche, votación para elección de cargos de su Junta directiva en su local social.

TURRON
LA CHOCOLATERA "HUERTAS, 20
CONSULTORIO MEDICO
Secretas, piel, venéreas, vías urinarias. Consulta, 10-2, 6-8, 1 pta.; especial, 5 ptas. Estudios, 2.

ESCUOLA automovilista. Arenal, 23; saco carnet conductor rápidamente.
ACADEMIA Americana Automovilista. Carnet rápidamente. General Pardiñas, 89.

LA RIBERA, café bar. Plaza Nicolás Salmerón, 13; teléfono 77601.
CAFE de Pombó, Carreteras y liceos. Carreteras, 4; teléfono 14005.

CAMISERIAS
CASA especial en pijamas y camisas militares. Guillén. Duque de Alba, 8; teléfono 75138.

COMADRONAS
EX profesora Maternidad, Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4; teléfono 70603.

SISINIA Martín, antigua comadrona; consulta diaria gratis. Corredora Alta, 12.
PAZ Icar. Consultas reservadas, embarazo, menstruación, partos, hospedaje, médico especialista. Gloria de Bilbao, 7.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias sello.
NARCISA. Consulta reservada, hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

ESTRUCION DE ESCUELAS
Se ha celebrado la inauguración de unas escuelas, organizadas por el Comité de Sección de la barriada, y a las que prestó su entusiasta apoyo la Tenencia de Alcaldía del distrito de Palacio, consciente de la importante misión social que supone la recogida de niños que a todas horas pululan por las calles de Madrid, sin tener en cuenta el inmenso peligro que corren, peligro que si no desaparece por completo, se reduce casi al mínimo, teniendo en cuenta, además, que la finca de referencia está dotada de un magnífico sótano, que dicho Comité de Sección, siempre con el apoyo de la Tenencia de Alcaldía, asesorada por la técnica municipal, ha puesto en las mejores condiciones posibles para servir de refugio en momento dado.

Espectáculos para hoy

ALKAZAR. — (Refrigerado.) — 6,30. Tú gitano y yo gitana.
ASCASO.—8,15. El cuarto de guilina.
BARRAL.—6,30. Mi papá.
CALDERON.—4 y 6,15. Ana Mary (la Shirley Temple española), Negro Aquilino, Moreno?, Polita Bedrés, Sepepe, Lolita Granados, Margarit and Francis.
COMEDIA. — (Refrigerado.) — 6,30. ¡Cuidado con la Pacal!

ACTUALIDADES. — (Refrigerado.) — De 11 a 9, Puerto Nuevo.
AVENIDA.—5 a 9, El gato montés (segunda semana).
BARCELONA.—5 a 9, ¡Hombre o ratón?

ANUNCIOS POR SECCIONES
HASTA OCHO PALABRAS, CINCUENTA CENTIMOS;
CADA PALABRA MAS, DIEZ CENTIMOS

AUTOMOVILES
ESCUOLA automovilista. Arenal, 23; saco carnet conductor rápidamente.
ACADEMIA Americana Automovilista. Carnet rápidamente. General Pardiñas, 89.

CONSULTAS MEDICAS
CURACIONES prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada, doctor Hernández. Duque de Alba, 10. Diez-una, tres-nueve.

CONSETERIAS
AL CORSE de Oro. Fajas goma, caucho y sostenes. Fuencarral, 56; 15428.
LA SULTANA, fábrica de corsés. Plaza Progreso, 14; teléfono 72425.

INSECTICIDAS
CHINGHES, cucarachas, desaparecen con insecticida El Ancora. El mejor desinfectante. Casa Rafael. Gravina 17; teléfono 28291.

DENTISTAS
DENTISTA. Cristóbal. Calle Atocha, 39; teléfono 20603.

COMPRAS
MAQUINAS Singer, pago bien. Reparaciones garantizadas. Angel Riva, Alcalá, 164, entre-suelo E; 61204.

BELLAS ARTES.—5 a 9, Amor gitano.
BENAVENTE.—5 a 9, El juramento de Lagardère.
BILBAO.—4,45 y 6,45, El crimen del Vanities.
CALATRAVAS. — (Refrigerado.) — 11 a 9, El terror de Chicago.

IMPRESA DE LA LIBERTAD
MADERA, 8

EL GOBIERNO, EN VALENCIA

Han sido ascendidos a sargentos varios evadidos del frente faccioso

Visitas al jefe del Gobierno. Valencia, 27.—Esta mañana visitó al jefe del Gobierno el presidente de las Cortes, Sr. Martínez Barrio. También visitó al Sr. Negri el encargado de Negocios de los Estados Unidos.

Se nombra sargentos a cuatro evadidos del frente faccioso. El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional», correspondiente al día de hoy, inserta una circular concediendo el empleo de sargentos de Infantería a cuatro evadidos del frente faccioso.

Disposiciones oficiales. La «Gaceta» publica las siguientes órdenes.

Gobernación. —Nombrando la Ponencia encargada de informar las instancias de personal y clases y guardias del Cuerpo de Seguridad y Asalto y Guardia Nacional Republicana que tengan solicitada su ingreso en el nuevo Cuerpo.

Instrucción pública.—Disponiendo comiencen el día 10 del próximo Septiembre los cursos de selección de profesorado de Segunda enseñanza, convocado por el orden de 2 de Agosto del actual.

Orden suprimiendo de su cargo, con pérdida de todos los derechos, al catedrático de la Escuela Superior de Pintura D. Eduardo Chicharro Agüera.

La próxima Conferencia del Socorro Rojo Internacional. Se ha reunido el Comité ejecutivo del Socorro Rojo Internacional, y, entre otras cosas, se ocupó de organizar para el 12 de Septiembre una Conferencia nacional de información sobre el problema de refugiados, a la que acudirán, además de los responsables del S. R. I., representantes de los organismos oficiales de refugiados de Valencia y Cataluña.

Ante la proximidad de la campaña de invierno, será movilizada la mayor parte posible de la población civil, sobre todo mujeres, en la confección de prendas de abrigo, etc.

Se acordó la edición de una serie de materias, folletos, etc., sobre el terror fascista y la descomposición de su retaguardia.

Cumpliendo una necesidad fuertemente sentida y aprovechando la fecha del aniversario de las jornadas de Octubre del 34, el Comité del Socorro Rojo Internacional acordó celebrar los días 2, 3 y 4 del próximo Octubre una Conferencia nacional de la Solidaridad, a la que se invita al Gobierno y organismos oficiales más ligados a las tareas humanitarias del S. R. I., organizaciones políticas y sindicales y cuanto represente a la España democrática y progresiva.

Se acordó enviar al Congreso de la Solidaridad que se celebrará en Cataluña los días 28 y 29, una delegación, compuesta por Luis Zapirala y Martín de Landa.

Entrega de despachos a los nuevos oficiales. En la Academia Popular de Guerra se ha celebrado esta mañana el acto de hacer entrega de los despachos a los nuevos oficiales de la quinta promoción del Ejército popular, que recientemente han terminado sus estudios y preparación.

La ceremonia, dentro de su sencillez, resultó solemne. En la explanada del cuartel formaron las fuerzas, a cuya cabeza figuraban los nuevos oficiales. En una tribuna se situaron los invitados, entre los que figuraban el comisario general de Guerra, Sr. Alvarez del Vayo; el comandante militar de la plaza, general Llano de la Encomenda; el general inspector de Infantería, el director de la Academia y numerosos jefes y oficiales de distintas Armas.

Después de pasar revista a la formación, el Sr. Alvarez del Vayo pronunció un elocuente discurso en un tono patriótico, exponiendo la alta significación de la lucha que el pueblo español sostiene contra el fascismo invasor. Excitó a los nuevos oficiales a que con su conducta sean ejemplo de luchadores y sepan hacer honor al cargo que les confiere la República.

Los nuevos oficiales recibieron de manos del comisario general los despachos y fueron cariñosamente felicitados.

El acto terminó con un brillante desfile, en el que las tropas y los oficiales demostraron su preparación y entusiasmo.

Reunión del Comité nacional de la O. N. T. Se ha reunido el Comité nacional de la C. N. T. Entre otros acuerdos, adoptó el de ratificar la suspensión del mitin anunciado para hoy, y autorizó la creación del Secretariado de Relaciones de los evadidos confederales del Norte residentes en Cataluña, en vista del comunicado de los refugiados del Norte en Cataluña.

Examinada la situación en la retaguardia de Aragón, el Comité decidió enviar una Delegación a tierras aragonesas para que se haga cargo de la situación, velando por el prestigio de la organización e impidiendo que prosperen las arbitrariedades. Se hace constar que esto no significa censura contra el Comité Regional, con cuya gestión están completamente identificados. La Delegación estará integrada por Galo Díez, Manuel Amlí y Macario Royo.

Ante los rumores propalados de que Juan López, Serafín Aliaga y Claro J. Sendón habían sido apresados por los facciosos, se acordó hacer público que han llegado sin novedad a Nueva York.

Se dió lectura a un comunicado de la Asociación de Amigos de la Unión Soviética, determinándose adherirse y colaborar intensamente en la organización del homenaje nacional a la U. R. S. S. que ha de tener lugar el 7 de Noviembre próximo.

Vista la situación internacional, se acordó proponer al Comité nacional de Enlace C. N. T.-U. G. T. redacte un manifiesto-alocución al proletariado internacional pidiéndole que esta hora suprema intensifique su acción solidaria apoyando la causa del antifascismo español.

Estudiada la situación del Norte, se acordó remitir al Consejo interprovincial de Asturias y León un telegrama de adhesión, animándole para persistir en la unidad de todos los sectores antifascistas, garantía indiscutible para resistir con tesón en la defensa del territorio leal del Norte.

Los que mueren por la República. Murió, en el cumplimiento de su deber, el comandante médico de la columna internacional Dubois. Vino en Noviembre último a España, y había actuado en el servicio médico de las Brigadas internacionales en los frentes de Córdoba, Jarama y Brunete. Había sido herido anteriormente por metralla de bombas de aviación en el último de dichos frentes cuando actuaba en la primera línea recogiendo heridos. Su cadáver ha sido traído a Valencia. Mañana por la tarde se efectuará el entierro.

Una orden del ministerio de Defensa Nacional. El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional» publica una orden disponiendo que, en el plazo de quince días, los directores de los Hospitales Militares, Parque central de Desinfección del Ejército y el de Sanidad Militar, remitirán al ministerio relaciones numéricas por oficios de los obreros que trabajan en dichos establecimientos para concederles estabilidad en sus destinos. El sueldo mínimo que disfrutarán será de 3.500 pesetas anuales, y el máximo, de 6.000.

EPISODIOS DE LA EPOPEYA ESPAÑOLA

Figuras y contrafiguras del drama

Juan Simeón Vidarte



¡Romanticismo? Lo sentimental, la generosidad, el lirismo, el exceso de imaginación y lo descriptivo. Si hacemos caso de madame Stael, «el romanticismo es la práctica de las ideas caballerescas y de las ideas cristianas». La definición concreta no se alcanza, lector, ni nos importa. Todos sabemos lo que quiere significar el vocablo romanticismo. Es más: somos todos algo cultivadores de tal modalidad político-social-religiosa. Ya lo dijo maravillosamente Rubén Darío:

¡Quién que es no es romántico?

En Francia culmina esta faceta político-social en el alzamiento comunalista. Ya después de 1870 llega la moda post-romántica—greña, hojarasca, caricatura, parodia del romanticismo—. El árbitro de las falsas elegancias, Adolfo Thiers.

La revolución septembrina en España—casi al mismo tiempo que la francesa—señala la cúspide del romanticismo nacional. Figura prócer, Juan Prim. Comienza el post-romanticismo, síntesis política de la utilidad, de la picardía, del interés propio; comienza esta moda con la proclamación de Sagunto. La trae a todo tren la restauración borbónica.

Y se perpetúa esta política hasta el principio de la guerra europea. Pero no quiere decirse que las épocas clasificadas en una tendencia lo sean en absoluto. En el peor período del post-romanticismo español surgen dos hombres nuevos; dos hombres de ideas claras, de conducta como las ideas; dos hombres que saben de dónde proceden y a dónde quieren llegar: Pl Margall, propulsor del federalismo; Pablo Iglesias, propulsor del socialismo. Lo restante, aun salvando cerebros como el de Canalejas y el de Maura y de Silvela, y conciencias rectíneas también, van al montón confuso de dicha política post-romántica, que no dispone de fórmulas concretas, precisas, geométricas, para encanalar la vida social de un país... Única fórmula, la de ir viviendo.

Es curioso el caso del socialismo: son sencillos obreros, trabajadores a jornal, los que lo importan, lo comprenden y lo implantan. Los intelectuales nada sabían o se lo callaban egoístamente. Cuando hombres como Iglesias y Juan José Morato lo fundan en España, tras la época heroica llegan los hombres de cultura: Jaime Vera, el doctor formidable; Fernando de los Ríos, Julián Besteiro. Y luego, o al mismo ritmo, tantos y tantos exegetas admirables de esta idea social, que han logrado sea en España el fondo más respetable de cultura y sinceridad socialógicas de todos los partidos.

Le repito estas reflexiones mías al camarada Juan Simeón Vidarte en el despacho que tiene el gobernador civil de Madrid, magnífico palacio de la calle de Serrano. Vidarte ha llegado por breve tiempo a esta ciudad. Es un viaje impuesto por el cargo que desempeña en Gobernación. Le digo estas cosas, y el camarada se pone serio. Su gesto suave, de cordialidad, de persona que acostumbra a sonreír y a comprender; su gesto del que sabe la ciencia difícilísima del bien escuchar, se transforma en gesto casi adusto. ¿Qué le pasa al hombre que distingue la sencillez de la sonrisa como puerta de acceso al templo clásico de la simpatía? ¿Acaso las armaduras feudales que llenan, como adorno de mal gusto, los salones del palacio en que me recibe le han imbuido esa seriedad inesperada?

Me dice fervorosamente: —El socialismo es la cultura. ¿Cómo podía molestar a los intelectuales de la época heroica la presencia en sus playas de colonias que traían cultura y auténtica civilización? ¡Acaso molestaron al pueblo ibérico los colonizadores ilustres que llegaron de Grecia?

Nada casi sabía yo de Vidarte cuando mi visita al palacio del gobernador. Sabía que profesaba la carrera de abogado; sabía que defendió—pongamos elocuentemente—a los sublevados de Jaca. Leí aquel informe sereno, valiente y pulcro. Sabía que lidió contra jueces envenenados por la rutina en otros procesos de resonancia, como el de Castiblanco, el de Hermiguas, el de la Directiva de la

trunfo de tal espinesa empresa. Y la fórmula quedó rubricada. Cuando tuvo lugar la última reunión, un arquitecto, Giner de los Ríos; un ingeniero, Amós Salvador; y un panadero, Cordeiro, salían rodeando a Vidarte como en júbilo del feliz resultado de la cuestión. Y Vidarte, sonriente, un Vidarte recóndito al natural, les decía:

Cosas veredes, ¡oh mío Cid!, que harán hablar las peñas.

Abramos los ojos; miremos serenamente la luz de la realidad, aunque cieguen del resplandor nuestras ávidas pupilas. Abramos la boca; gritemos nuestra razón, nuestra dolorosa verdad, aunque la fatiga del grito estentóreo nos destruya la laringe. Dice Indalecio Prieto, en una nota autobiográfica, que «la única ilusión de la vida reside en el candor infantil. Cuando ese candor se extingue prematuramente, la amargura se adueña para siempre del alma.

—Tal es nuestro caso—le digo a Vidarte—. España ha perdido ya el candor infantil de su confianza en el restablecimiento de lo que se llama justicia internacional. La desesperación se apodera de todos los verdaderos patriotas. Desesperación, sí; sin aspavientos ni melindres; desesperación, que significa lógica pérdida de la esperanza. Jamás amilanamiento ni duda respecto al resultado final de nuestra victoria.

—Tienes buena lógica, camarada periodista. Ya sabes que hay un párrafo en la clamorosa apelación del Gobierno, dirigida al sentimiento popular, que dice: «La criminalidad ajena nos carga con el destino de renovar las gallardías militares de otras épocas españolas, y con la solidaridad moral de los pueblos que nos saben pacíficos, atenderemos a ser dignos de tal destino.» ¿Es mi opinión personal lo que deseas saber en este caso?

Yo no quiero saber nada, lector; sé que nadie puede asegurar nada de lo que tiene que ocurrir. Juan Simeón Vidarte ha estado en Guerra, en representación de su partido; conoce bien aquello. Ha cumplido fuera de España una delicadísima misión oficial; es poseedor de altos elementos de juicio. El cargo que hoy ocupa en el ministerio de la Gobernación le permite también encanear con más conocimiento de datos el derrotero de nuestra suerte. Sus amplias relaciones con elementos obreros y parlamentarios extranjeros todavía amontonan las posibilidades de que fuese un acertero su clara, sincera y pulcra opinión personal. Pero más sabía el filósofo griego que dijo aquello definitivo: «Sólo sé que no sé.»

Acaso Vidarte, tan sutil y adivina mi pensamiento. Y calla también. Cuando la situación de la España leal es tan compleja; cuando hay tal cúmulo de circunstancias antagónicas en nuestro problema; cuando los imponderables se cotizan a tan alto precio como ahora, ¡qué puede opinar un buen abogado,

CONSEJO MUNICIPAL

Los trabajadores municipales cobrarán un mínimo de diez pesetas

La sesión de ayer presidió el alcalde y tuvo una importancia relativa, pues salvo el asunto concerniente a los haberes de los modestos trabajadores municipales, ninguno tuvo mayor importancia.

Se leyó una comunicación del Gobierno declarando cesantes a varios funcionarios, y en seguida se votó el caso del funcionario que quedó pendiente en la sesión anterior, y por solo un voto el empleado quedó desglorado del dictamen de la Comisión.

Sin discusión fueron aprobados los numerosísimos asuntos que figuraban en el orden del día, a excepción de uno de ellos, de escasa importancia, como todos, que pasó a Comisión nuevamente.

En el decreto de la Alcaldía respecto al salario de los trabajadores municipales que cobran menos de diez pesetas se detuvieron un poco los consejeros. El dictamen fué aprobado. De suerte que los funcionarios que no los disfrutaban cobrarán haberes de diez pesetas; se da efecto retroactivo al acuerdo y los beneficiarios percibirán sus haberes desde el 1 de Agosto actual.

En el turno de ruegos y preguntas; González Martín solicitó de la Alcaldía que se tomen las medidas oportunas para que los tranvías que hacen el servicio a Ventas realicen la maniobra frente a la plaza de toros.

Alonso, de la minoría socialista, insistió en la necesidad de que el Consejo, en sus Delegaciones respectivas, regularice de una manera definitiva los servicios de los certificados médicos, pues existen todavía las deficiencias denunciadas en anteriores sesiones con motivo de los abusos que se cometen en la expedición de tales documentos.

Sánchez del Alamo, muy bien enterado del asunto que se debate, de igual manera en el municipal que en otros aspectos, abundó en las manifestaciones de Alonso.

El consejero de Izquierda Federal, Luis Civil, pidió aclaración de la historia bélica contemporánea.

Si bien los periódicos que se atrevían, o los oradores que atinaban, presentaron a Martínez Anido como un ogro gubernativo de las horas infames; si bien adulaban sus lacayos el enorme carácter personal del fiero capitosté, hay que decir, en honor de la verdad, lo siguiente: que José Sánchez Guerra le venció siempre en el terreno de la hombría política. Y si aquel duso que se susurró, y bien pudo ser realidad, se lleva a efecto, acaso Sánchez Guerra hubiese vencido al ogro en hombría personal.

Venció a Martínez Anido cuando el atentado contra Angel Pestana. ¿Qué político socialista, diputado a Cortes, fué a contarle a Sánchez Guerra las interioridades vergonzosas de este tipo caso de persecución a muerte? Sánchez Guerra, presidente del Consejo, le dijo al visitante: —Le creo; usted no es hombre capaz de mentir. Palabra de caballero que mañana no será ya gobernador civil de Barcelona ese hombre.

Le venció también cuando la inauguración del monumento a Eduardo Dato en la ciudad de Vitoria. Plena Dictadura. Hablar acusando era el destierro, por lo menos. Sánchez Guerra pronunció el discurso en honor del viejo político conservador. Y encarándose con el rey y con los diatadores, dijo aquellas solemnes palabras:

«Hay una soberanía por encima de todas las demás; un poder más fuerte que todos los poderes humanos; una realidad que sobrepasa todas las realidades, por fieras que se crean. Esta soberanía por sobre todos nosotros, sobre el mismo monarca y sus mismos ministros, es la soberanía de la muerte. Solo ante ella debe inclinarse el hombre su cabeza.»

Por lo demás, ¡qué horrores voy a contarte al lector del hombre fático que ya no los conozca? El juicio histórico es una mole de granito que machaca para siempre la contrafigura que bosquejamos. Le pasa a Martínez Anido como a Machet: «He asesinado al sueño.»

Allá donde se halle, el espectador. A la mitad de la noche despertaron al honrado padre, al esposo feliz en su pobreza de trabajador. Le sacaron de su casa con excusas. Ya en la calle lóbrega quiso fugar. Tuvieron que disparar sobre él y lo mataron. Así decían los periódicos gubernamentales al día siguiente del suceso.

POMPONIO MELA
(Prohibida la reproducción.)

Contrafigura: Martínez Anido

Para bosquejar la silueta moral de Martínez Anido, contrafigura de Juan Simeón Vidarte, me bastaría decir al lector: Imagina todo lo contrario de lo que antes he dicho, y ya tienes hecha la contrafigura. Subsecretario de la Gobernación de antes y de ahora, ¡qué diferencial

El hombre que más ha desencadenado en España la lucha de clases. El hombre que más odio ha inspirado a la gente trabajadora honrada, inspirador del vivir terrorífico de Barcelona. Inspirador del movimiento dictatorial; Primo de Rivera es sólo un mandatario. El sayón de los procedimientos atemperamentales españoles. Hoy quizá no aceptase, a pesar de todo, los modernos procedimientos de guerra y exterminio de su compañero Franco. Dice un refrán castellano: «Otro vendrá que me haga bueno.»

Bueno, no; pero ha llegado, lector, el marqués de Sade, y las hazañas de D. Severino Martínez Anido han resultado de luz pálida ante la refulgeración del astro de primera magnitud en la barbarie. ¡Buena gente gozaba el Ejército español! Una simple resaca de sus nombres y brutalidades; de los altos jerarcas representativos, bastaría para lección inolvidable de la historia bélica contemporánea.

COMO HA DE HACERSE LA SELECCION DE OBRAS TEATRALES

Aclaración del director general de Seguridad

Valencia, 27.—El director general de Seguridad entregó esta mañana a los informadores la siguiente nota:

«Mis disposiciones respecto a la selección de obras teatrales cuyos autores puedan considerarse como afectos o desafectos al régimen, no han sido del todo bien interpretadas por una parte de la opinión y de la Prensa. Se trata de evitar que sigan representándose obras que, sobre ser netamente malas, corresponden a autores que se pusieron al lado de los traidores a la patria. Pero no se trata con la medida de perjudicar a aquellos otros autores que continúan sintiendo el patriotismo con nosotros, que, por haber firmado alguna obra en colaboración con otro de los anteriores, no se les puede colocar en el trance difícil de un aplaniamiento moral y económico.

Las obras en colaboración, si son de tendencia que el pueblo las acepta, pueden continuar representándose, sin más condición que la inherente a la sanción del colaborador considerado como faccioso, y que consiste en que los derechos de éste serán ingresados en la Caja de Reparaciones, conforme a las disposiciones vigentes. De este modo, ni a los autores afectos se les perjudica, ni el arte se resiente de una medida que, llevada al último extremo, pecaría de injusta.»